

# Índice de Remuneraciones reales se contrajo 0,9% anual en noviembre, según el INE

## Inflación lleva a que poder adquisitivo retroceda a niveles de hace un año

Caída del undécimo mes del año es la más profunda desde hace 13 años. Sueldos en grandes empresas y empleos de alta calificación sufren mayor impacto en términos relativos.

MATÍAS BERRÍOS

La alta inflación que enfrenta el país se está empezando a sentir con fuerza en el poder adquisitivo de las personas. El Índice de Remuneraciones Reales (IR real) que elabora el INE, mostró una caída de 0,9% en 12 meses, esto en un contexto donde el IPC se empinó en el undécimo mes del año en un 6,7% anual. Esta es la mayor contracción del indicador desde octubre del 2008, período en el que se tenía a la crisis financiera global como telón de fondo. Es más, el registro de noviembre muestra que el indicador (95,91 puntos) retrocedió a niveles similares de octubre del 2020.

Juan Bravo, director del Observatorio del Contexto Económico de la UDP, plantea que en los últimos registros la razón fundamental detrás de la destrucción del poder adquisitivo

de los salarios de los trabajadores es que la inflación está en proceso de aceleración. "Si bien las remuneraciones crecieron 5,8% en términos nominales en noviembre, la inflación anual en ese período fue de 6,7%. Es decir, los incrementos salariales no están pudiendo compensar del todo la inflación, por lo que se produce este impacto negativo en la capacidad de compra de los sueldos", explica Bravo.

Tomás Flores, economista senior de LyD, complementa: "Cada vez que la inflación y los salarios comienza a correr una carrera siempre gana la inflación".

¿Qué se puede esperar para el futuro? Bravo cree que es esperable que el fenómeno se siga profundizando en el corto plazo, pues los empleadores no reajustan los salarios por inflación todos los meses y los pronósticos apuntan a que la inflación seguirá



Fuente INE

EL MERCURIO

subiendo en los próximos meses.

Mientras que Tomás Rau, director del Instituto de Economía UC, proyecta que es muy probable que en 2022 se vea un descenso en el crecimiento de las remuneraciones nominales y en la tasa de inflación. "Luego, lo que ocurra con el poder adquisitivo dependerá de lo que pase con estas dos variables. Mi impresión es que las remuneraciones reales podrán estancarse de

cumplirse las proyecciones de inflación y crecimiento de la economía del Banco Central en su último IPoM", advierte.

### Sectores más impactados

Los datos muestran también que las remuneraciones reales en las grandes empresas fueron las más impactadas, con una caída anual de 1,5%; Mientras que

por tipo de actividad económica, las remuneraciones reales de la administración pública evidencian la mayor contracción anual con un 5%; le sigue enseñanza con una caída de 3,1%; y en tercer lugar queda salud con una baja de 2,7% real.

Juan Bravo explica que en general, en todas aquellas ramas menos afectadas por la pandemia y con mayor estabilidad, ya sea por ser actividades consideradas esenciales o con bajo impacto laboral por las restricciones a la movilidad durante la crisis sanitaria, han tenido reajustes de remuneraciones menores al promedio nacional, pues enfrentan menores presiones para elevar remuneraciones que aquellas ramas que están en proceso de recuperación y necesitan atraer trabajadores.

"De esta manera, los trabajadores de dichas ramas ven una merma mayor en su poder adquisitivo debido a la aceleración de la inflación. Algo similar ocurre con el segmento de alta calificación, que durante la pandemia se vio significativamente menos afectado en términos laborales que los trabajadores de mediana y baja calificación", señala Bravo.